
GAZETA DE ZARAGOZA

DEL SABADO 1 DE OCTUBRE DE 1808.



GRAN BRETAÑA.

Londres 10 de agosto.

Se ha publicado un poema histórico de Mr. Agg, cuyo título es *la Aurora de la libertad en el continente europeo, ó la pelea de los patriotas españoles por la independencia de su país.*

La comision encargada del fondo patriótico ha votado un premio considerable á Mr. Dali, capitan del navío de S. M. el *Cometa*, por el valor y zelo que manifestó en la destruccion de los almacenes de S. Salvador y Fortsedra á la entrada del puerto de Santander, quando los franceses entraron en ésta ciudad. La explosion de los almacenes le causó una herida peligrosa. Esta expresion de gratitud hecha por la mencionada comision, manifiesta el vivo interes que toma en la causa de los patriotas españoles.

Ninguna expresion basta para describir el júbilo que causó en esta metrópoli la noticia de oficio de la rendicion de Dupont, que se recibió anteayer. Aunque siempre confiabamos en el valor de los patriotas, temíamos sin embargo que pudiese el ejército frances recibir refuerzos de Madrid, los quales hubieran hecho muy costosa la victoria. Ya en fin han probado el ardimiento de un pueblo libre. A la rendicion de Dupont seguirá en breve la de Junot. Sir Arthuro Welleslei, que desembarcó en Figueiras, se hallaba, segun las últimas noticias, á dos jornadas de Lisboa.

Se han enviado transportes con víveres y provisiones á las colonias danesas del estrecho de Dávis, en consecuencia de las representaciones que han hecho al gobierno sobre su miseria actual.

Las cartas particulares de Gothenburgo hablan de suspension de hostilidades entre Dinamarca y Suecia. La paz entre estas dos potencias se hará en el momento que la corte de Copenhague logre substraerse al tiránico influxo del Corso. Aseguran tambien

la llegada de un buque de Bremen desde Riga à Carlserona, cuyo capitan escribe que en esta última plaza solo se hablaba de las negociaciones entre Rusia è Inglaterra, y que en la Polonia rusa se juntaban muchas tropas.

Los suecos han reconquistado à Vasa. El baron de Stedinck, último embaxador de la corte de Estocolmo en Rusia, apenas llegó à Carlserona, recibió orden de ir à Finlandia, se cree que con el objeto de entablar negociaciones con el Emperador Alexandro. (*Gazeta de Sevilla núm. 30.*)

Carta del capitan Greyke en 20 de junio à bordo de la corveta de S. M. Británica el Eclipse, al Almirante Cotton, y publicada por el almirantazgo de Inglaterra.

Mui señor mio: Despues que los Españoles entregaron las fortalezas de Oporto en manos de los Portugueses y se enarbolo en ellos la bandera de la nacion, parece que se restableció por algunos dias la autoridad, y gobierno francés por la indiscreta, y débil conducta del gobernador Luis de Oliveira, y así se continuó hasta el 16 en que se celebró la fiesta del Corpus. Es costumbre que las tropas de la guarnicion acompañen la procesion con sus banderas desplegadas. El gobernador mandó que se substituyesen las banderas francesas à las Nacionales. Esta novedad irritó en sumo grado à los Portugueses, y dió ocasion al general levantamiento del pueblo, que acudió de tropel al Arsenal, y sacó todas las armas en número de 200 fusiles. Desde este mismo punto, que fué el 18, un dia antes de mi llegada, cesó absolutamente el mando francés, y fueron arrestados el gobernador y todas las personas indiciadas de ser afectas à la Francia. En la hora se nombró gobernador al obispo de Oporto.

Esta consocion se comunicó como un relámpago à las provincias de tras los montes, Miño, y parte de la Beira, que todas han tomado las armas. Los regimientos de tropas regladas desarmados por los franceses se han reorganizado. Esta mañana he hecho mi visita al nuevo gobernador acompañado de innumerable gentío, que ha celebrado mi oportuna llegada con grandes demostraciones de alegria.

Mañana embiaré una partida para montar la artilleria en un navío del Brasil, para formar una bateria flotante al mando de un oficial inglés, y se colocará en parage oportuno para defender el fuerte caso que vengan los franceses, que no lo crea.

En prueba del terrible odio que tienen los Portugueses á los franceses baste decir que el capitán Jones y yo tuvimos el mayor trabajo para libertar del furor del pueblo al intendente de policía francés, que querian hacerlo pedazos, y fué menester todo el afecto y consideracion con que nos miran, para poder conseguir que lo traxese à mi chalupa.

PORTUGAL.

Obidos 21 de agosto.

El ejército inglés, compuesto de 1700 hombres, se puso en marcha hacia las Caldas el día 4 del corriente. Apenas los franceses tuvieron noticia de que se iba aproximando, huyeron precipitadamente desde Aljubarrota hasta Obidos, á incorporar con el ejército de Tomiers y Delaborde, que estan media legua mas allá de Obidos en los lugares que llaman la Rolissa y Columbeira.

En este parage se trabó en el día 17 la mas obstinada batalla; y sin embargo de la posicion ventajosa que ocupaban los franceses, pues eran dueños de las alturas de los montes circunvecinos, los ingleses los arrojaron de sus puestos; y batiéndolos con artillería, les obligaron á huir en el mayor desorden, y persiguieron hasta la Cruz de la Misericordia, que está mas allá del lugar de la Zambujeira. En esta accion tan gloriosa tuvieron parte los cazadores de Oporto, que acompañaron á los cazadores ingleses por los altos de la montaña, que estaba bastante embarazada y llena de espesas malezas.

Duró el combate desde las 8 de la mañana hasta las 5 de la tarde: la obstinacion de uno y otro ejército excede todo encarecimiento; pero al fin vencieron los nuestros, y huyeron los franceses, retirándose hacia Torres-Vedras; habiendo tenido en esta accion 12500 muertos y 300 heridos, que quedan en nuestros hospitales. Delaborde fue tambien herido en el pescuezo.

De los nuestros solo se halló un portugues muerto y 5 heridos, que estan en los hospitales de Caldas y Obidos. En los mismos se hallan 360 ingleses heridos, que tuvieron tambien la pérdida de 150 à 200 muertos.

En el día 18 salió el ejército portugues de Leiria para las Caldas, en donde llegó el 19, y hoy entró en esta.

Los ingleses se adelantaron hasta Lourinhaa, en donde se les mataron 700 hombres que habian desembarcado en Painogo (mas allá de Peniche), y aun esperaban otros 1400.

En el día 19 se hallaban los franceses en Pormoniz, distante de aquí 3 leguas, y se dirigian à Torres-Vedras, à donde llegaron anoche, habiendo cometido por el camino infinidad de robos è insultos.

El número de hombres de que se componia el ejército francés en esta primera accion ascendia à 50.

Junot salió de Lisboa el 16 à nuestro encuentro con algunos miles de hombres. Antes de su salida dixo à los habitantes de aquella capital, que iba à castigar à los rebeldes que armados de palos, y asociados de algunos ingleses, que les habian suministrado tambien algunas armas, querian oponerse à sus ejércitos; pero que volveria dentro de 3 dias, despues de haberlos escarmentado. Quando se incorporó con Loison, Tomiers &c. en Torres y sierra de Monte-Junto ignoraba el número de hombres de que se componia el ejército ingles; del que solo se desengañó quando los vió en el campo de batalla.

Hoi hemos oido un fuerte cañoneo hácia Torres; pero aun no ha llegado propio que nos informe de lo acaecido. Se dice que los ingleses han cercado à los franceses en Torres, en donde se dará un golpe decisivo. Lisboa quedó sin soldados, y es muy corto el número de los guardias de la ciudad.

Peniche va à ser atacada. Ya el general francés dió libertad à todos los portugueses que quisiesen salir de aquella plaza; de cuyas resultas han llegado al ejército portugues mas de 60 artilleros. Tambien han huido de Lisboa gran número de guardias de policia.

El general Bacellar salió de Abrantes para Santaren, y de allí se dirigió à Rio mayor para reunirse con el ejército portugues. Apenas Loison (estaba en las cercanias de Santaren) tuvo noticia de esta marcha, huyó precipitadamente para Muge, y pasó à incorporarse con Junot.

Los franceses han huido de Setubal, habiendo antes clavado todos los cañones, y arrojaron al mar pólvora y balas.

Son las 11 de la noche, y acabamos de saber que los franceses en número de 11 à 1200 hombres, mandados por Junot y todos los demas generales, atacaron à los ingleses en Vimieiro, habiendo durado la accion 3 horas; de cuyas resultas el enemigo fue totalmente derrotado: perdió su artilleria, tuvo inmenso número de muertos, y les hicimos 800 prisioneros, entre ellos el general Tomiers.

Habia en Portugal mas franceses de los que pensábamos. (G

zeta de la Corona núm. 24.)

Lourinhaa 25 de agosto.

El 15 recibió orden para marchar el segundo batallón del regimiento núm. 12, el de infantería de Chaves, el segundo del regimiento núm. 21, el de infantería de Valencia, y otros cuerpos, componiendo en todos 2500 hombres, y se incorporaron con el ejército inglés.

El 21 caminaba el ejército combinado entre la montaña de Lourinhaa y la de Vimieiro, quando las avanzadas se vieron repentinamente atacadas por un fuerte trozo de caballería francesa presentandose en seguida el ejército francés, compuesto ya de 11 à 12⁰⁰ hombres por haberselos reunido los cuerpos de Loison y Junot; pero fue tanta la valentía y ardor con que lo recibieron los ingleses, que en breve se puso en la mas vergonzosa retirada, dexando en el campo de batalla mas de 500 muertos, de 400 à 500 heridos, 2 piezas de artillería y 900 prisioneros, entre los quales se hallan los generales Laborde y Bernier, quedando Tomiers herido mortalmente. Además perdió el enemigo todos sus bagages. Los franceses intentaron apoderarse de los del ejército inglés, destacando sobre ellos una fuerte columna; pero cargó tan à tiempo sobre ella otra de portugueses, que dexaron frustradas sus ideas. La actividad y prontitud con que maniobró esta columna mereció la aprobacion y alabanzas de nuestro general en jefe.

El 22 llegó el ejército portugués, é inmediatamente el general inglés tomó y dió las disposiciones y órdenes convenientes para dar un ataque general en el dia siguiente, que no llegó à verificarse por haber pedido armisticio el general Junot y querer capitular despues, para cuyo efecto envió ya uno de sus generales.

El 23 se unió al ejército inglés un refuerzo de 13⁰⁰ hombres, que hacen con el combinado 32⁰⁰. El quartel general está en Ramanhal. El enemigo se retiró y estableció en la cabeza de Montachique; y Torres-Vedras no será ocupada de uno ni otro ejército.

Acaba de darse la orden para iluminaciones en esta villa, lo que parece indicar que esta lucha está ya gloriosamente concluida.

No sabemos aun de cierto los artículos del armisticio ni los de la capitulacion; y los que imprudentemente se han divulgado, poco apropiados sin duda al estado de fuerzas con que se hallan los franceses, no tienen ni pueden tener otro fundamento que la imaginacion de los que caprichosamente los han trazado.

Pero qualesquiera que sean estos artículos, hemos visto el dia 4 de

este mes que las tropas inglesas tomaron posesion de los fuertes de la barra y del rio hasta la torre de Belen, que entró la escuadra y el inmenso convoi de la expedicion; que los franceses se han embarcado y entregado los parques y almacenes à sus vencedores; de manera que dentro de pocos dias esperamos su absoluta evacuacion.

Muchas familias francesas de las establecidas aqui, ó casi todas, se embarcan tambien temerosas del pueblo y del exercito portugues, que aborrece en extremo el dominio frances, y por consecuencia justa ó injustamente à todos los individuos de aquella nacion.

Habia cerca de un año que se hallaba anclada en este puerto la escuadra rusa del almirante Sianavin, compuesta de 9 navios y una fragata. Los parlamentarios que pasaban de escuadra à escuadra nos hicieron creer que negociaban con los ingleses, y al fin hemos sabido que aquella escuadra pasara à Portsmouth, y quedará prisionera de guerra durante el espacio de 5 meses, si hasta entonces su gobierno no estuviese en paz con la Inglaterra.

Nuestros prisioneros españoles se componen de los cuerpos siguientes: la columna de granaderos provinciales de Castilla la nueva: idem de Castilla la vieja: 1.^a compania de minadores: 2.^a compania de artilleria de à caballo: partidas de los cazadores de Valencia, Tarragona y Girona; y del regimiento de infanteria de Murcia: los regimientos de caballeria de Santiago y Alcántara: entre todos componen actualmente el número de 3470 hombres, habiendo desertado desde que fueron desarmados algunos centenares de todas clases.

Se hallan todavia en los buques donde los embarcaron el dia 11 de junio, à resultas de la retirada de Oporto de nuestro general Bellestá; habiendo sido estos comprehendidos (segun se dice) en la capitulacion con los ingleses, quisieron estos y los franceses que desembarcaran en Aldea Gallega; pero los españoles se resistieron, diciendo con resolucion que habian de venir à Lisboa, y recobrar las armas y caballos de que les habian despojado. Los comisionados Beresford y Kellerman accedieron à esta demanda; mas no se cumplirá hasta la total evacuacion de los franceses, por temor del desorden que pudiera sobrevenir del espíritu de venganza que anima à los españoles, justamente indignados por los males que han sufrido.

Oporto 31 de agosto.

Carta del general Arthuro Wellesley al Excmo. y Rmo. Sr. obis-

po presidente gobernador.—Campo del Ramalhal 24 de agosto.

„Deseo que sea del agrado de V. E. —Tengo el honor de informar á V. E. que el ejército de mi mando venció la division del general Laborde en el dia 17 del corriente, y el total del ejército frances del mando del general Junot junto á Vimieito en el dia 21 proximo. La pérdida del enemigo en estas acciones ha sido muy grande. La noche pasada envió al general Kellerman á hablar con el general el Sr. Henrique Dalrimple, quien concluyó con aquel general un ajuste para suspender las hostilidades hasta que se concluya el convenio de la entera evacuacion de Portugal por las tropas francesas. Este ajuste nada contiene notable sino la prevencion de asegurar la neutralidad del puerto de Lisboa y de la escuadra rusa. Permítame V. E. que le dé la enhorabuena por la próxima conclusion de las desgracias que han afligido su pais, y á cuyo recobro ha contribuido tanto V. E. con sus cuidados. Tengo el honor de ser con la mayor consideracion y respeto, de V. E. el mas reverente y obediente servidor Arthuro Velleslei.—Al Sr. obispo de Oporto.”
(Diario de la Coruña núm. 79.)

REYNO DE ARAGON.

Jaca 24 de setiembre.

En el mes de julio próximo pasado traxeron á esta Plaza un general frances que iba á Zaragoza, y habiéndolo cogido, quando los franceses habian pasado á esta parte del Ebro, no se resolvieron llevarlo á Zaragoza; aqui ha estado sin comunicacion hasta hace muy pocos dias, que lo pusieron junto en mejor habitacion con otros dos prisioneros tambien oficiales que traxeron de Monzon; pero á pocos dias de estar juntos por su altivez y orgullo lo volvieron á su primer encierro. Antes de ayer al entrarle la comida dixo que mas quisiera le quitasen la vida que tenerlo así; ayer al entrarsela lo encontraron tendido, y con un pañuelo á su cuello agarroteado con un palo con el fin de ahogarse; pero estaba aun vivo, y lo trasladaron al hospital militar. Es un hombre de un carácter altivo y orgulloso; alguna vez quando le entraba la comida hablava con el oficial que estaba de guardia, (pues este siempre presenciaba el acto) le hacia algunas preguntas, y el oficial le respondia con ingenuidad, mas nada creia; digeronle que Dupont era prisionero con todo su ejército á que respondia—eso yo no lo creo—no puede ser, Dupont es muy amigo mio él solo

es bastante para conquistar à toda la España, y el mé ha de sacar de este encierro. A este tenor respondia de las demas noticias que le daba adversas y explicándole que eran noticias de oficio respondia traigame Vm. papel, y desde aquí haré todos los oficios que Vm. quiera.

Acaban de llegar dos arrieros con abadejo de Bilbao, dicen que el 20 fueron arrojados de esta villa los franceses, y el 21 fué proclamado allí Fernando VII. y que en la Rioja ya no hay ni siquiera un francés, que estos se hallan en el territorio de Navarra.

Zaragoza 1 de octubre.

El 27 del pasado una division de 100 franceses acometi6 la villa de Sos, de donde fué rechazada por algunas compañías de nuestros tercios, obligándola à ponerse en fuga para Sanguesa. El enemigo empieza à abandonar las fronteras de este Reyno, y à internarse en Navarra. En Milagro ha dexado considerable porcion de trigo. En el dia ocupa con algunas fuerzas à Tafalla, Falces, Miranda, Lefin y Lodosa.

El jueves 29 del pasado sali6 de esta Ciudad para Exea de los caballeros una division de nuestro exército, al mando de D. Felipe S. Marc con la dotacion correspondiente de artillería zapadores e ingenieros. Esta tropa desfil6 desde Torrero por la Ciudad para que nuestro general la revistase. Sin embargo de hallarse desprovista del competente vestuario no pudieron menos de celebrar nuestros ciudadanos su aparato marcial, y los vivos deseos que manifestaba de medir sus fuerzas con el pérfido enemigo.

El viernes 30 se puso en marcha para Cataluña la vanguardia de otra segunda division que estará à las órdenes del Sr. Marqués de Lazán. Las compañías que han quedado para presidio de esta plaza se exercitan todos los dias sin intermision en el manejo del arma y se van sugetando à la disciplina militar mediante el infatigable desvelo, y teson de nuestro amado general.

El Emin. mo Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo ha escrito al Ex. mo Sr. Capitan General de este Exército y Reyno ofreciéndole un rico pectoral de brillantes, valuado en 8 à 1000 pesos, movido de lo mucho que ha padecido esta capital, y S. E. le ha dado las gracias en su nombre, y en el de los pobres à quienes se destina.